

CONGRESO INTERNACIONAL

‘SAGASTA Y SU TIEMPO’

Logroño, 26 – 28 de noviembre de 2025

Segunda circular: Envío de propuestas

El Instituto de Estudios Riojanos y la Fundación Sagasta, en colaboración con la Universidad de La Rioja y la Universidad de Burgos, invitan a la comunidad científica a enviar propuestas para el Congreso Internacional “Sagasta y su tiempo”, que tendrá lugar en Logroño (La Rioja) entre el 26 y 28 de noviembre de 2025.

El Congreso conmemorará el 200 aniversario del nacimiento de Práxedes Mateo Sagasta, el 21 de julio de 1825 en la localidad riojana de Torrecilla de Cameros. Sagasta (1825-1903) es uno de los personajes riojanos claves para entender la historia española de la segunda mitad del siglo XIX. Ingeniero, periodista y político, fue elegido diputado durante el reinado de Isabel II, aunque fue tras la Revolución de 1868 cuando se situó en el primer plano del campo político del liberalismo progresista español. Ya durante la Restauración alcanzó su máximo apogeo sociopolítico llegando a ser siete veces presidente del Consejo de ministros durante los reinados de Amadeo I, Alfonso XII y Alfonso XIII; el mismo número de ocasiones en las que fue elegido diputado por Logroño, Zamora, Girona y Madrid. Su impronta profesional traspasó los límites geográficos riojanos y españoles del mismo modo en que fue un personaje popular a nivel social por su oratoria parlamentaria, sus escritos periodísticos y las viñetas de las que era protagonista y publicaba la prensa del momento.

A pesar de ser un personaje tratado en varios textos del siglo XIX, hasta la publicación en 2006 de la biografía de Sagasta por José Luis Ollero, los estudios sagastinos no se habían revitalizado. No solo en lo tocante al personaje, sino atendiendo también a su época de mayor actividad, la segunda mitad del siglo XIX, y a la impronta que el contexto histórico tuvo en el personaje y viceversa. Con todo, queda todavía mucho por hacer en las líneas de investigación que se han desarrollado en torno a este personaje, y hay otras nuevas que poner en marcha. La finalidad de este Congreso Internacional es doble: por un lado, presentar el estado actual de la investigación sobre este personaje, enmarcándole en el contexto en el que desarrolló su actividad política; por otro, abrir nuevos campos de trabajo en torno a la figura de Práxedes Mateo Sagasta y su época.

Esta reunión científica se ha estructurado en cuatro líneas temáticas, que son claves para comprender el complejo siglo XIX:

- **Estado y Cultura política**

Se aceptarán propuestas que inviten a reflexionar sobre los mecanismos de legitimación del poder, las estrategias de gobierno y la evolución del pensamiento político en una España que transitaba entre el reformismo y la crisis del modelo liberal. Del mismo modo, también se tendrán en cuenta aquellas que consideren la relación entre el lenguaje y el poder, explorando el papel de los discursos y la retórica en la configuración de las culturas políticas liberales de la época.

Ponentes confirmados:

- Florencia Peyrou Tubert (Universidad Autónoma de Madrid)
- Eduardo Higuera Castañeda (UNED)

- **Guerra, Ejército y conflictividad social**

El objetivo es reflexionar sobre la guerra, las fuerzas armadas y la conflictividad social que marcaron la época de Práxedes Mateo Sagasta, con especial atención a la relación entre las fuerzas armadas y el poder político. Desde la Tercera Guerra Carlista y la guerra en Cuba hasta la conflictividad obrera y los movimientos anarquistas, la inestabilidad del periodo planteó desafíos que redefinieron el papel del Estado, el Ejército y las instituciones liberales. Se aceptan propuestas que aborden estos fenómenos desde diversas perspectivas —política, militar, social o cultural—, explorando la interacción entre la guerra, los conflictos internos y la evolución del liberalismo en la España del siglo XIX.

Ponentes confirmados:

- Carlos Navajas Zubeldía (Universidad de La Rioja)
- Beatriz Freyro de Lara (Universidad de Granada)

- **Sociedad, Economía y Religión**

Aquí se abordarán las transformaciones económicas y sociales del siglo XIX y su impacto en las estructuras tradicionales. La industrialización, el crecimiento urbano y la expansión del capitalismo alteraron las dinámicas de poder y generaron nuevos conflictos, desde la cuestión obrera hasta las disputas en torno a la propiedad y la fiscalidad. La Iglesia, pese a perder buena parte de su poder antiguerregimental, siguió desempeñando un papel crucial en la vida pública, en ocasiones como aliada del liberalismo y en otras como su opositora. Serán tenidas en cuenta propuestas que analicen cómo las reformas económicas y los cambios sociales influyeron en la política y en la vida cotidiana, así como las tensiones entre modernización y tradición que marcaron la España de la época de Sagasta.

Ponentes confirmados:

- Juan Pan-Montojo (Universidad Autónoma de Madrid)
- Eugenio Biagini (Universidad de Cambridge)

- **Sagasta: Biografía y perfil público**

La trayectoria de Práxedes Mateo Sagasta, atendiendo tanto a su dimensión individual como a su papel dentro de las redes políticas e institucionales del liberalismo español. Se busca explorar su liderazgo desde la perspectiva de la nueva historia biográfica y la biografía colectiva, analizando su proyección pública, sus alianzas y su papel en la construcción del parlamentarismo de la Restauración. Se aceptan propuestas que aborden la biografía de Sagasta o de otros líderes de su tiempo, así como estudios sobre su representación en la prensa, la caricatura y la dimensión mediática de Sagasta durante el periodo. También serán bienvenidos trabajos que analicen su relación con el poder, sus vínculos con la monarquía o su papel en los grandes debates políticos de su época, atendiendo también a la cuestión colonial.

Ponentes confirmados:

- Darina Martykanova (Universidad Autónoma de Madrid)
- José Luis Ollero (Instituto de Estudios Riojanos)

Envío de propuestas

La lengua oficial del congreso será el español. Una selección de las comunicaciones presentadas podrá formar parte de un volumen colectivo cuya publicación está prevista para 2026.

Aquellos que quieran participar deberán enviar un resumen de su propuesta de comunicación antes del 30 de junio de 2025, con una extensión máxima de 300 palabras. Las comunicaciones tendrán una duración de 15 minutos y en todas las sesiones habrá tiempo para el debate.

La organización del congreso financiará una noche de alojamiento de los comunicantes que hayan sido admitidos.

Aunque está prevista la difusión del congreso online, para obtener el correspondiente certificado de participación, la comunicación deberá ser leída presencialmente.

Calendario

30 de junio de 2025: límite para el envío de propuestas.

18 de julio de 2025: anuncio de las comunicaciones seleccionadas.

15 de septiembre de 2025: plazo para registrarse definitivamente en el congreso, previo envío de un resumen revisado cuya extensión será de 500 palabras que podrá incluir bibliografía, citada en formato Harvard.

31 de octubre de 2025: límite para inscribirse como oyente.

26 – 28 de noviembre de 2025: celebración del congreso.

Cuotas de inscripción

Comunicante: 40 euros (estudiantes y parados: 20 euros). Esta cantidad se abonará tras recibir un correo electrónico con la confirmación de que su propuesta ha sido aceptada. En dicho correo se indicará el número de cuenta bancaria para proceder al pago.

Para formalizar la inscripción se enviará una copia escaneada del justificante de pago a cualquiera de estos correos electrónicos: ier@larioja.org, info@fundacionsagasta.org, cumpliendo los plazos establecidos.

Oyente: acceso libre (previa inscripción).

Consejo científico

Adrian Shubert (Universidad de York).

Rosa Ana Gutiérrez Lloret (Universidad de Alicante).

Carmine Pinto (Universidad de Salerno).

María del Carmen García (Universidad de Oviedo)

Sergio Sánchez Collantes (Universidad de Burgos)

Pilar Calvo Caballero (Universidad de Valladolid)

Eduardo Higuera Castañeda (UNED)

Sofía Rodríguez Serrador (Universidad de Valladolid)

Comité organizador

Consejo Académico del Instituto de Estudios Riojanos.

Contacto

Teléfonos:

Instituto de Estudios Riojanos: +34 941 29 11 81/941 29 11 85

Fundación Sagasta: (+34) 941 29 45 16

Correos electrónicos:

Instituto de Estudios Riojanos: ier@larioja.org

Fundación Sagasta: info@fundacionsagasta.org